

País Valenciано

ca a esta fuerza política con menos bazas, aunque concurra en Coalición Democrática con los de Areilza.

Frente a este giro derechista de la UCD, en el PSOE las listas han resultado de la visión de futuro con que se culminó la unificación socialista con el Partido Socialista del País Valenciано (PSPV) y con el PSP, que se presentó en las elecciones anteriores en lista conjunta con el sector escindido del PSPV encabezado por Joan y Vicent Garcés. No se ha actuado por la vía de la marginación, sino, al contrario, repartiendo los nombres de candidatos en equilibrio con los sectores en conflicto. La lista final, opinan los dirigentes del PSOE, ha solventado las tensiones entre el sector del presidente Albiñana y la línea de Joan Pastor, secretario general del partido elegido en el primer congreso valenciano, sin olvidar los nuevos fichajes de la fusión, tiernistas y nacionalistas, decantados hacia el lado de Albiñana últimamente. Con tensiones, pero solventadas de puertas adentro y sin forzar dimisiones o bajas, se confeccionaron las listas del PCPV. En su Congreso, la renovación del comité ejecutivo con dirigentes de la línea eurocomunista creó malestar entre el equipo saliente, resuelto, sin embargo, a la hora de confeccionar el orden de candidatos colocando en el número uno por Valencia al Congreso al antiguo secretario general Antonio Palomares.

La izquierda parlamentaria y extraparlamentaria intentó promover una candidatura valenciana al senado que los comunistas presentaron con el nombre de "Accord dels valencians". Habría sido la posibilidad más realista de tener una voz valenciana en la discusión del Estatuto del País Valenciано. El PSOE se opuso a compartir unos votos que en el 15-J le dieron la mayoría, el PCPV votó determinados nombres y la propuesta quedó para los extraparlamentarios. Así surge la candidatura del sociólogo Josep Vicent Marqués, presentada oficialmente al Senado por MC-OIC, aunque cuenta con el apoyo de otras fuerzas. Ecologista, profeminista, antipatriarcal, teórico y divulgador en prensa de la vida cotidiana y movimientos de los marginados, Marqués representa el ala más radical del nacionalismo. La imagen parlamentaria de los históricos del valencianismo está presente en la lista del PSOE al Senado con el historiador Alfons Cucó, y en el

PCPV, con Francisco Codeñer, secretario general técnico de la consellería de Transportes.

Un ex ministro de Educación, Cruz Martínez Esteruelas, vino a encabezar la lista de Coalición Democrática en espera de obtener la misma suerte electoral que obtuvo en Teruel. El abandono de Jarabo Payá, conseller de Turismo, dejó la puerta abierta al ex presidente de AP en Valencia, José Colomer, pero desde Madrid se la cerraron y quedó en segundo puesto. Coalición Democrática en Castellón situó en primer lugar a Emilio Pin, hermano del secretario general de UCD-Valenciana.

Para la lista ucedista también Madrid contó y el superministro de Economía, Fernando Abril Martorell, se situó en el primer puesto por Valencia, seguido de Emilio Attard, Muñoz Peirats, Pin Arboledas, Aguirre, conseller de Economía, y Ruiz Monrabal. UCD teme una segunda versión del triunfo electoral de la izquierda y por esta razón ha enviado a una de las imágenes más polémicas del Gobierno. Los ucedistas valencianos, por su parte, también han trabajado en la misma dirección y situan en el puesto once al antiguo presidente del GAV (Grup d'Acció Valencianista), Rafael Orellano, declarado "anticatalanista" y anticonsell, y así atraen incluso el voto de la derecha extraparlamentaria, pasando por el campo electoral de CD. Es significativo que UCD aconsejara a uno de los grupos de esta derecha no presentar candidaturas propias, sin conseguirlo. La lista de Castellón tiene como número uno al ministro de Agricultura, Jaime Lamo de Espinosa.

En el PSOE, las listas crisparon a más de uno. La propuesta realizada desde el País Valenciано sufrió modificaciones sustanciales en el comité federal que salomónicamente dio la razón a unos y a otros, y situó como cabeceras en Valencia, Castellón y Alicante a José Luis Albiñana, Antonio Sotillo y Antonio García Miralles, conseller de Obras Públicas, respectivamente. En los siguientes puestos, Madrid se ajustó a lo propuesto, Joan Pastor, en segundo lugar, seguido del conseller de Sanidad Sánchez Ayuso (peseplista) y Jaume Castells (UGT).

Para el PCPV ha resultado menos crispante después de las largas sesiones de su Congreso, don-

de prácticamente se negociaron las listas. Antonio Palomares dejaba la secretaría general y pasaba a ocupar un escaño de diputado, mientras Emerit Bono, conseller de Transportes por unas semanas, era desplazado al número dos con las dudas de salir nue-

vamente en esta ocasión. El tercer puesto por Valencia es para Antonio Montalbán, secretario general de CC. OO.; Pilar Brabo repite por Alicante y Josefina López Sanz, directora general de Bienestar Social, concurre por Castellón. ■ JAIME MILLAS.

Cataluña

EL DIVORCIO DE LA ENTESA

En esta ocasión, en estas nuevas elecciones, Cataluña no puede ser un ejemplo de unidad. La no reedición de la Entesa dels Catalans, candidatura senatorial que el 15 de junio obtuvo tantos senadores como los que la ley electoral le permitía, con el apoyo de socialistas, comunistas, Esquerra Republicana e independientes procedentes de la Asamblea de Cataluña, ha introducido una importante incógnita electoral, ha truncado un proceso unitario que arrancaba de la experiencia política del antifranquismo y ha permitido la entrada en Cataluña de un clima de crispación que no existió en la anterior consulta electoral.

Los resultados pueden ser todavía peores, y en cualquier caso, imprevisibles: de los dieciséis senadores en juego, que el 15 de junio se repartieron a razón de doce para la Entesa, dos para el pujolismo, uno para la UCD y el otro, de difícil clasificación, obtenido por el escolapio Lluís María Xirínachs, se desconoce cuántos pueden corresponder ahora a la UCD, cuántos al pujolismo, cuántos a la candidatura "Per l'Entesa" (Benet, Candel, Portabella, Baixeras), etc., cuántos a la "Nova Entesa per Catalunya la Democràcia i el Socialisme" (Andréu, Cirici, Subirats, etc.)... Rizando el rizo del desconcierto, no falta una candidatura promovida por la minúscula Democràcia Social Cristiana, que propugna para el Senado una candidatura denominada "Per una Entesa ben Entesa" (que podría traducirse "por un acuerdo bien entendido").

TRIUNFO ha querido dialogar al mismo tiempo y dedicando el mismo espacio a los dos hombres que caracterizan las dos candidaturas al Senado que proceden de la fenecida Entesa dels Catalans, el ex senador Josep

Benet y el ex diputado socialista Josep Andréu Abelló.

Benet: "Sin Entesa, derrota de la autonomía"

Josep Benet es el verdadero caballo de la candidatura "Per l'Entesa". En las comarcas de Tarragona se anuncia "Benet, en Amposta", "Benet, en Valls". Y con él van el ex senador Baixeres, el abogado rural Murall y el comerciante de Reus Amorós, candidatos por Tarragona. En las tierras de Lérida, Mati, Rosell y Siurana, y en las de Gerona, Portabella, Feliu y Paloi tiran de los votos también, con Benet a modo de cabeza de lista de la Entesa por toda Cataluña.

—Cataluña corre un grave riesgo en estas elecciones—ha manifestado Josep Benet a TRIUNFO—. Y es el de perder esa extraordinaria tribuna que representa un grupo parlamentario en el Senado, con posibilidad de intervenir en todos los debates, de situar un senador por lo menos en cada comisión.

"Cataluña no puede prescindir de ese grupo parlamentario y la existencia de dos candidaturas en relación a la Entesa me temo que va a hacerlo posible. Es realmente una lástima, porque si no se hubiese producido esa ruptura, hubiésemos conseguido todavía más votos que el quince de junio, cuando obtuvimos los doce senadores a los que podíamos aspirar con más de la mitad de los votos contabilizados por la UCD a nivel de toda España. En cambio ahora..., si no es posible reconstruir la Entesa en el Senado, se habrá producido una importante derrota de la autonomía.

La candidatura "Per l'Entesa"

monta por pueblos y ciudades actos propios y sólo se limita a dirigir un saludo en los actos de los partidos que la apoyan, el PSUC, el Partido del Trabajo es la única candidatura senatorial con actos propios.

—En las reuniones para tratar de reconducir la Entesa participábamos a tres bandas al PCS, el PSUC y los independientes procedentes de la Asamblea de Catalunya. Los dos últimos grupos llegamos al acuerdo de reeditar la Entesa con carácter unitario, por

chosos de ser submarinos del PSUC, apoyan también a Benet.

—Nosotros sabemos que buena parte del PSC estaba por la reedición de la Entesa y que ha sido una imposición de ciertos organismos radicados en Madrid lo que ha truncado esa posibilidad. El propio Felipe González, en unas declaraciones recogidas por la prensa y no desmentidas, viene a reconocer que eso es así porque considera que lo fundamental es dilucidar si la hegemonía corresponde a UCD o al

Andréu Abelló: "El PSOE nos ayudará en Madrid"

Para el último presidente del Tribunal de Cassación de la Generalitat, Josep Andréu Abelló, las razones para una no reedición de la Entesa residen en que las condiciones políticas de hoy no son las mismas que las del 15 de junio, cuando se salía de cuarenta años de dictadura.

—El quince de junio —precisa Andréu Abelló— había que luchar por una Constitución democrática que aceptase la autonomía y el autogobierno. Pero actualmente, dado el amplio abanico de partidos que se presentan a las elecciones, es natural que los independientes que el quince de junio se sintieron representados por la Entesa, y particularmente los que como tales fueron candidatos y senadores, se ven hoy representados por un partido u otro. Por eso, Socialistas de Catalunya propugnamos una "Nova Entesa per Catalunya, la Democracia i el Socialisme".

"Esta solución —prosigue Andréu en sus declaraciones— no fue aceptada por algunas personalidades independientes, y la realidad es que de los integrantes de la Entesa del setenta y siete, los de convergencia va con este partido; los de la agrupación de electores integrada por candidatos independientes tienen el apoyo del Partido Comunista de Catalunya, es decir, el PSUC, y los candidatos de la Entesa por el Socialismo tienen el apoyo del PSC y de Esquerra Republicana.

Andréu Abelló, sin puntos y aparte y casi sin necesidad de preguntas añade: "Deseo precisar que si gana, como esperamos, nuestra candidatura, propondremos a todos los senadores catalanes que se integren en una comisión especial que se encargue de estudiar todo aquello que en relación con las leyes orgánicas tenga relación con el Estatuto de Autonomía y todos aquellos problemas relacionados con Catalunya. Hay que aclarar, no obstante, que el Estatuto ya fue aprobado por la Asamblea de parlamentarios catalanes por cincuenta votos a favor y una abstención, y se presentó ya en las Cortes con destino a

la Comisión Constitucional, que es el órgano que debe decidir si este Estatuto está o no redactado dentro del marco que establece la Constitución. Por tanto, la intervención del Senado en relación a este problema no existe. Queda reducido, por un lado, a crear entre los políticos de Madrid un ambiente para que no se pongan obstáculos a la rápida aprobación de nuestro proyecto y, por otra parte, a intervenir en las leyes orgánicas que serán necesarias para el desarrollo del Estatuto".

Esa comisión de senadores catalanes no significa, según aclara Andréu Abelló, que vaya a constituirse un grupo parlamentario catalán en el Senado, aunque él manifiesta no estar dirigida —precisa— a todos los senadores catalanes sean del partido que sean.

Para el histórico político catalán, el Estatuto no debe recordarse, y entendiendo que cuando el líder de Esquerra Republicana, Heribert Barrera, dice que debe modificarse el Estatuto, se refiere exclusivamente a la disposición transitoria quinta, relativa al sistema de elección de los diputados al Parlamento de Catalunya, organismo al que corresponderá realmente redactar el sistema de elección definitiva. No hay, por tanto, contradicción entre el apoyo de Esquerra Republicana a la Nova Entesa, opina Andréu, y las declaraciones de Heribert Barrera sobre la necesidad de modificar el Estatuto ya aprobado por los parlamentarios catalanes.

Con Andréu Abelló forman candidatura por Barcelona el ex senador Cirici Pellicer, y Joan Casanellas, subsecretario del Ministerio de Trabajo, detenido en razón a ese cargo el 18 de julio de 1936, y más tarde presidente del Parlamento Republicano en el exilio. En Lérida repite el ex senador Ball, junto con Claria y Xammar; en Gerona se presentan los ex senadores Sobreques y Ferrer —este último elegido por Convergencia Democrática el 15 de junio—, además de Rahola, hermano del ex consejero de Gobernación de la Generalitat; la candidatura de Tarragona cuenta con los ex senadores socialistas Martí y Subirats, y con Rafael Nadal, que el 15 de junio se presentó en las listas del PSUC por Tarragona, pero más tarde abandonó ese partido. ■ MANUEL CAMPO VIDAL.



Andreu Abelló.



José Benet.

considerar que Cataluña necesita de esa tribuna en el Senado para defender sus derechos y evitar que el Estatuto, ya presentado en las Cortes, sea recortado. Pero, además, es que sin una Entesa unida se da una excepcional oportunidad a la derecha para obtener algún senador cuando el quince de junio UCD sólo obtenía un escaño para la Cámara Alta en toda Cataluña.

Apoyan la candidatura de "Per l'Entesa" el PSUC, el PTC, la Agrupación de Socialistas Andaluces en Barcelona (procedentes de núcleos en torno al Partido Socialista de Andalucía) y parcialmente la ORT, que la apoya en Tarragona, Lérida y Gerona, y reparte su influencia en la circunscripción de Barcelona, apoyando a Benet, Andréu y Abelló y una candidata propia, Rosa Posada. El ex senador y escritor Francisco Candel y Jordi Sabartes carecen, por tanto, del apoyo de la ORT en Barcelona. Algunos independientes, como Pere Quart, Maurici Serrahima, María Manent, Joan Coromines y otros poco sospe-

PSOE. Desde Cataluña, en cambio, se piensa que lo importante no es dilucidar esa hegemonía, sino construir la autonomía con fuerza y sin estancar el proceso, lo que, sinceramente, corremos el riesgo de que nos suceda.

Se lamenta el senador Benet de la dureza de la campaña electoral, de la baja de algunas operaciones de desprestigio, del empeño casi personal que existe en algunos casos en evitar, por ejemplo, que no salga elegido Pere Portabella como senador por Gerona, cuando, en opinión del ex portavoz de la Entesa dels Catalans, Josep Benet, Portabella es uno de los hombres que hizo un trabajo más eficaz aunque menos vistoso en el Senado.

—Pedimos —concluye Josep Benet— que los que votaron Entesa dels Catalans el quince de junio, voten la candidatura de "Per l'Entesa", que tiene los mismos objetivos y sus candidatos siguen siendo los de la unidad. Tenemos confianza —dice Benet— en la decisión del pueblo de Catalunya.